

ANUNCIOS, reclamos y comunicados, según tarifa. Esqueletos de funeral a precios equitativos. —Talleres: Pizarro de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director. No son devueltos los originales

Teléfono n.º 62

El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

Teléfono n.º 62

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO
SORIA DE 5 MARZO DE 1917.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

Gasa Pascual.

Trajes de señora, caballero, niño. Uniformes.

Collado, 42.—Teléfono, 75

SORIA

ERONICA

UNA INSTITUCION SORIANA

LA EDUCACION DE LA MUJER

En una de las últimas semanas tuve el gusto de sustituir—con desventaja para los alumnos—en la Escuela de Artes y Oficios de Soria y en la explicación de una lección alterna de Aritmética y otra de Geometría, á mi querido amigo el joven y competente profesor D. Julio Molina.

No conocía apenas esa convenientísima institución docente, de carácter privado, que ha debido merecer desde hace tiempo el cariño de todos y la protección necesaria del Estado para dotarla de todos los elementos indispensables. Cuenta con un cuadro de inteligentes profesores que tienen la abnegación de dar sus enseñanzas, sin otra compensación que la no pequeña, de índole moral, de favorecer la cultura de sus semejantes.

En esa Escuela, mediante el pago de una matrícula muy módica, se puede aprender Dibujo lineal, de adorno, de figura y topográfico, Taquigrafía y Mecanografía, Francés, Aritmética, Geometría y otras enseñanzas muy útiles.

A mi juicio, debiera establecerse también la de Construcción.

Pude notar, durante los días en que fui á dar como sustituto las clases dichas, que la matrícula de la Escuela no es tan nutrida como debiera ser. Es lástima que muchos obreros y los hijos de esos mismos obreros no acudan en mayor número á recibir las enseñanzas de la Escuela de Artes y Oficios. El horario de las clases está ya adaptado para que aquellos puedan aprovecharlo después de haber practicado sus trabajos.

Es bien seguro que la asistencia asidua á tal Escuela habría de reportales muchas más ventajas que al pasarse unas horas de conversación en la taberna ó en el café.

La impresión más grata que recibí el primer día que fui á la Escuela de Artes y Oficios me la produjo la presencia en la clase de Aritmética y Geometría de dos niñas, Braulia y Micaela Torres, hijas de mi buen amigo el vigilante de policía D. Juan Torres, para quien otorgo desde aquí, con gran satisfacción, mi más devoto elogio por hacer que sus niñas asistan á la recepción de esas enseñanzas.

Se acentúa más cada día la necesidad de modificar fundamentalmente la educación de la mujer.

El quebranto y la anulación total que en muchas actividades encomendadas á los varones, hasta ahora, ha impuesto la guerra europea, ha servido para demostrar que la mujer es capaz, perfectamente capaz, de un rendimiento útil en muchas de esas actividades.

Soy partidario de que la mujer conserve siempre su carácter femenino, su sensibilidad exquisita y su condición esencialísima de madre y de esposa. Una educación que viniera á aminorar esas características sería brutal. Pero el problema está en perfeccionar de modo completo los fines sociales de la mujer en el hogar y fuera de él; en el hogar para que pueda ser una fuerza amparadora de los hijos, cuando el padre falte, y cooperadora dentro de lo posible á la economía de la familia; fuera del hogar para que llegue á una emancipación completa, por su propio impulso y por su propio valed, que le libre de la tutela matrimonial como única solución de su vida.

Va reforzándose, por fortuna, cada vez más esa convenientísima orientación que han de imponer las necesidades de la propia vida.

La mujer tiene que ser mucho más á los veinte años que una joven capaz de enamorar por su belleza ó por sus gracias á un galán que la conduce hasta el altar donde consagran su amor. Ello está muy bien, pero no es bastante. Los valores de la mujer en el porvenir serán su capacidad y su preparación para afrontar los peligros de la vida además de saber coser, y remendar, y guisar, y planchar y barrer, ó conocer perfectamente todos estos menesteres domésticos para que puedan ser ejecutados convenientemente con su dirección. Para nosotros es más compleja la educación individual de la mujer que la del hombre. Todavía no han tomado carta de naturaleza en la Pedagogía moderna muchas cuestiones. La tomarán indudablemente.

Esto no quiere decir que todas las mujeres han de tener carrera y han de aportar á los veinte años un patrimonio que

represente utilidades tangibles. No es esa nuestra teoría. Entendemos que muchas cosas corresponden siempre al hombre por la condición de su sexo y porque así lo exige su dignidad y su decoro. Nos referimos á un patrimonio moral, de preparación para la vida, de cooperación dentro de casa, y cuando esa misma vida, de lucha, de sabores y de contratiempos lo imponga que la mujer pueda salir de su casa con armas convenientes que le garanticen una conquista del pan necesario para los suyos con dignidad y con honor. Se trata de un problema de alta y trascendente moral social.

Por fortuna, repetimos, empiezan á preocuparse de él bastantes gentes.

Un colega zaragozano, «Heraldo de Aragón», ha abierto recientemente un concurso, á la memoria del inmortal Costa, entre todas las maestras del distrito universitario, para que hasta el 20 de este mes desarrollen los siguientes temas:

- 1.º. Concepto de Costa sobre la mujer aragonesa.
- 2.º. Preparación de las niñas para que éstas puedan intentar, en su día, la conquista de su independencia económica.
- 3.º. La tiranía de las modas femeninas y sus repercusiones en la escuela y en el hogar.

Los temas son altamente sugestivos y muy interesantes, y su desarrollo debe ser ejecutado por todas las maestras de primera enseñanza.

Y si luego practican en la escuela esas ideas harán un gran bien á las niñas, á la Patria y á la Humanidad.

José María Palacio.

Una interview con Edison

El último invento del sabio.

Un periodista francés, Hughes le Roux, celebró en Agosto de 1915 una interview con el famoso inventor Thomas Alva Edison, cuya figura, siempre genial, adquiere actualmente gran relieve ante la posibilidad de una guerra germano-yanki y ante la probabilidad de que en ella intervenga con su ciencia el gran físico americano.

Hughes le Roux nos refiere cómo vive Alva Edison en medio de su fábrica y de sus fundiciones, entre el fuego y la electricidad.

«Ignoro—dice—si Edison es rico ó no lo es. Lo único que puedo decir es que viva modestísimamente. Su casa está reducida á su biblioteca y á su laboratorio. Allí se pasa el día trabajando y allí come cuando tiene tiempo de comer. La alcoba que duerme es sencillísima, casi pobre. Una cama de hierro y unas cuantas sillas constituyen todo el mueblaje.

Cuando hice llegar á Edison mis deseos de conferencia con él, el mismo sabio fué quien me dió la respuesta, saliendo á recibirme con una sonrisa cariñosa y tendiéndome sus manos.

Edison parece un celta, por su cuerpo y por su espíritu, que se refleja en sus ojos. Los setenta años que pesan en sus cabellos blancos, no han conseguido encorvar aún aquel cuerpo firme y valeroso, de luchador, de esperanzado y de vidente.

«Hablamos de la guerra de «nuestra guerra». Por una vez el sabio ha accedido á ponerse su mano tras la oreja, á modo de trompetilla, para oír bien mis preguntas y contestar de acuerdo.

«Me dijo: —Tengo derecho á reconocer que yo era un verdadero amigo de la paz. Recuerde los inventos en los que consumí mi trabajo y mi vida. No hay uno solo que no haya tenido por móvil mejorar las condiciones pacíficas de la existencia para mis hermanos los hombres. Me he esforzado en darles la luz, la luz resplandeciente y bienhechora, la luz barata que ilumina los hogares más modestos, que permite leer los libros donde los seres humanos han cristalizado su sabiduría y su experiencia. Después de esto he dado á mis contemporáneos un medio práctico de hablar entre sí á pesar de la distancia. He trabajado para abolir el yugo del espacio, que el mayor enemigo de las inteligencias y de los corazones, el que hace creer á los hombres que son muy diferentes unos de otros, y, por consecuencia, enemigos. La distancia engendra todos los olvidos, todas las ingratitudes. Por mi parte, conseguí vencerla. En fin y para no hablar sino de mis descubrimientos más populares, he puesto la música al alcance de todos. He hecho oír á gentes aisladas y solas esas voces divinas cuyo encanto no podían disfrutar ni pagar más que los millonarios. Estoy seguro de que mis fonógrafos luchan enérgicamente contra el vicio y la bebida.

Proporcionan un placer sano en vez de la excitación que las personas abrumadas de trabajo ó entristecidas buscan en el alcohol. Tengo, pues, derecho á decir que he renunciado servir á las potencias de la destrucción y del mal! Pero mi país me advierte este peligro nos amenaza á nosotros mismos y pide que me consagre á combatirle.

«A ello, pues!»

En el mes de Agosto de 1915 el Gobierno norteamericano solicitó el concurso de Edison, del celebre inventor, para preparar por mar y por tierra la defensa del litoral atlántico.

Tuve una pregunta: —¿Creeis que se podrá encontrar, en vuestros laboratorios, algo que sirva para acelerar el fin de esta tan terrible guerra?

El sabio, con voz firme y persuasiva, me respondió: —Seguramente que os habrá sorprendido el importante que en esta lucha esta representando la química.

Pues bien, hay otra potencia de la que se debe aguardar mucho, de la Electricidad. Esta, buena y vieja amiga mía, ahora no dejará de ofrecerme su concurso.

El inventor Hammond ha probado que un torpedo puede ser guiado, merced á una corriente eléctrica, nacida del buque que le disparó. No me asombraría que apareciese otro descubrimiento, por virtud del barco contra que se dispara el torpedo, pudiese por sí mismo defenderse.

El glorioso Edison me anuncia también que espera grandes cambios, importantes transformaciones en la arquitectura de los buques.

Repetimos que hace un año que se celebró la interview, á que se refieren las anteriores líneas. ¿Se habrá inventado ya algo de lo que vislumbraba el gran Edison?

¿Será cierto también el descubrimiento, que no le parecía irrealizable al hombre de ciencia norteamericano, de un medio para que sepan las escuadras el lugar donde están los submarinos, por muy ocultos que se encuentren, que podrían atacarles?

Lo que no es misterio es que Edison tiene todas sus simpatías por los aliados y que hace votos por su triunfo, al par que por la grandeza de su patria.

Carlos Mota.

Informaciones palpitantes.

LAS CUESTIONES politicas del día

El Sr. Lueje llamado á Madrid.—D. Camilo Sainz Zamora, gobernador civil interino de la provincia.—Satisfechos unos y cariacontecidos otros.—Noticia que cae como una bomba.—Las verdaderas candidaturas oficiales.—Un partido liberal triunfante y otro caído.—Satisfacción de los conservadores.—Los frutos lógicos de una política inhábil.

Cuando en estas columnas damos por nuestra propia cuenta una noticia de transeendencia cierta, lo hacemos por medios evidentes, después de haber contrastado y medido perfectamente su alcance y sus orígenes.

Aquí no apelamos nunca á los «fundidos» ni á las supercherías. Sabemos que duran poco y que dan malos resultados.

Nuestra información política de última hora del lunes ha tenido plena y absoluta confirmación en los hechos. Podíamos haber dicho más y no quisimos.

A quienes la tomaran como «infundiosa» les remitimos al Gobierno y á la proclamación de candidatos por el distrito de Soria. Han surgido dos nuevos, D. Auxilio García y D. Mariano Vicén.

El que va de veras á la lucha es D. Auxilio García.

Prolegómenos de la cuestión.—Un nombramiento. El pleito entre los liberales de ambas ramas es viejo. Son viejas

también las diferencias entre los señores Llorentes y Vicanes. Se habían pronunciado de un lado casi todos los diputados provinciales liberales y otros que no están en la Diputación. De otro D. Mariano Vicén y sus adeptos.

Con los diputados provinciales estaba D. Feliz Lueje, gobernador civil, y el diputado á Cortes por Azueta Sr. Azpeitia. Coadyuvaba á la política de todos ellos el senador Sr. Rodríguez de Cela.

Don Julián Muñoz, diputado á Cortes por Burgo de Osma y Don José de Parres, también senador liberal no tomaban participación activa en las diferencias de uno y otro bando.

Hubo un momento en que se quiso dar la batalla definitiva al Sr. Vicén. Se opuso tenaz y varonilmente el veterano D. Julián, siempre amigo de sus amigos. Pero como los adversarios de Vicén tenían el Gobierno y al Sr. Azpeitia se creyeron dueños de la situación.

CLINICA DENTAL

establecida en Soria en el domicilio de

MATIAS CUEVAS, Canalejas, 84, Soria, á cargo de

D. JOSÉ MACÍAS AGUILAR

ex interno del Hospital de San Carlos y ex ayudante del afamado doctor D. Florestán Aguilar. Este nuevo Gabinete Dental está montado á la altura de sus similares en las principales poblaciones.

Surgió el nombramiento de médico civil de la Comisión mixta Los Sres. Ruiz (D. Higinio) Carrillo (D. Angel) y Lueje, consiguieron el triunfo de su candidato en la Comisión provincial.

Reclamó contra el acuerdo don Gregorio Clavo.

Se hizo una decidida oposición á su nombramiento. Si este se verificaba habría dimisión de actas y de cargos.

Y el Sr. Clavo encontró muy buenos defensores de lo que él creyó siempre su derecho. Dió revolcones tremendos, no se movió nadie, y se acentuaron las diferencias internas del partido.

El gobierno de la «camarilla»

Como preliminar de las elecciones provinciales la camarilla azpeitista, que se había adueñado del Gobierno civil y de la voluntad política del Sr. Lueje, creyó necesario y conveniente proceder á la reorganización del comité provincial liberal en Soria, claro que prescindiendo de aquellos otros elementos que le eran menos gratos.

Como no eran muchos en número, buscaron el apoyo de los reformistas que acudieron de buena fe á llamamiento, y los demás dieron á su presencia mayor alcance del que los propios reformistas querían. Sucedió aquello de no estar conformes con las actas, de las rectificaciones y de la aclaración de actitudes.

El Sr. Vicén quedaba maltrecho y aislado. Pero llegó éste de Mazarrón, citó á una reunión de los liberales postergados, y hubo la consiguiente protesta y el primer zipizape.

Fue redactada la correspondiente acta en la que, con cierta puntería, quedaban de manifiesto las torpezas de la reunión del Gobierno civil. Y fué chusco y gracioso ver como individuos que firmaron la en que se proclamaba jefe al señor Azpeitia, suscribieron luego la redactada por el Sr. Vicén, llamándose á engaño por la primera. ¡Josús qué fenómenos se dan en esta política de encrucijadas y mendacencias!

Lo que cuesta una Jefatura.

Nos han afirmado que el acta de la Jefatura del señor Azpeitia fué echada al cesto de los papeles por el ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez, y que produjo visible disgusto en el señor conde de Romanones.

Don Mateo Azpeitia entró con buen pie en esta provincia. Es hombre personalmente simpático, servidor de sus amigos, pero se nos antoja que tiene muy poca experiencia política. Se encontró, sin poderlo pensar, con un acta por el «ideal» artículo 29 merced á las torpezas del Sr. Castillejo, que se había ganado en buena lid el distrito de Agreda.

El Sr. Azpeitia, fiado en su juventud, en sus condiciones y en el consejo de sus amigos, creyó que podía ser factor principal en la política liberal de la provincia. Esos amigos no tuvieron el desinterés de orientarle por un camino alejado de sus pasiones personales. Tenían un objetivo principal y á él había de ir. El diputado por Agreda cometió la torpeza de querer tratar de potencia á potencia á personalidades prestigiosas y ya afianzadas en la política soriana y en la general por muy legítimos títulos.

Y en esas condiciones, con la devoción absoluta del gobernador, formaron el retablo de su jefatura.

Tal jefatura no debió aceptarla nunca por razones de delicadeza el Sr. Azpeitia. Tenían más méritos políticos, que él los señores Muñoz Parres y Rodríguez de Cela.

Subsiguió la protesta de los liberales postergados y del comité local de Burgo de Osma. Recogió esas protestas con toda decisión el diputado por Burgo de Osma D. Julián

Muñoz, y vino la perplejidad de D. Dionisio Izquierdo.

Quedaba planteada la batalla. Creemos que el Sr. Azpeitia, que pudo ser aquí un elemento político, pagará sus ligerezas. El tiempo y los hechos lo demostrarán.

Las elecciones actuales.

D. Felíz Lueje, siempre rodeado de su guardia negra, había hecho su combinación para las elecciones provinciales y formulado sus candidatos.

Los diputados provinciales adjuntos, recordaban su propósito de presentar un candidato enfrente del Sr. Vizconde de Eza en las últimas elecciones generales.

D. Felíz Lueje, que ha cometido la falta de no tratar con la debida y merecida cortesía al diputado por Soria, creyó llegado el momento de darle una dentellada. Y se había liado la manta á la cabeza dispuesto á derrotar á cuantos ezistas pudiera.

El Sr. Vicén fué llamado á Madrid por el conde de Romanones, é insistió cerca de él en que los candidatos presentados como liberales no eran del partido y que esto era un agravio para los conspicuos.

Hubo marejada arriba; conferencias, entrevistas y acuerdos. El señor Vizconde de Eza no podía consentir la persecución despiadada de sus candidatos, con fuerza propia en el distrito.

D. Julián Muñoz, el fuerte abuelo, representó su cometido con una energía digna de toda loa.

Y el ministro de la Gobernación y el Sr. Conde de Romanones confirmaron que no había más jefe liberal en la provincia que el diputado á Cortes por Burgo de Osma.

Así las cosas, el Sr. Vicén, hacia cinco días, recibió un telegrama urgente del Sr. Muñoz, que había transmitido el propio ministro de la Gobernación pidiendo nombres para el cuarto lugar por Soria. Contestó el Sr. Vicén dando esos nombres, á condición que desapareciera de escena el Sr. Lueje, y fué designado D. Auxibio García como candidato liberal.

Al propio tiempo, el gobernador civil recibía un despacho de su jefe llamándole á Madrid y ordenándole que entregara el gobierno de la provincia á D. Camilo Sainz Zamora, quien tomó posesión de su cargo anoche á las ocho.

La candidatura oficial por Soria.

Oficialmente ha sido notificado que la candidatura oficial por este distrito la forman:

D. José Morales Orantes, conservador.

D. Sixto Morales García, id.

D. Telesforo Tovar la Rubia, idem.

D. Auxibio García Martínez, liberal.

La candidatura por Medina.

También ha sido notificado oficialmente que la candidatura que el Gobierno apoya por Medinaceli, es la siguiente:

D. Alfonso de Velasco, conserv.

D. Ramiro Martínez de la Cava, idem.

D. Mariano Medina, idem.

D. Vicente de Benito, liberal.

Esa notificación ha sido hecha también al Sr. Velasco por D. Lamberto Martínez Asenjo.

Pleitos de familia.

Si los adversarios políticos del Sr. Vicén fueran más expertos y más cautos, tal vez le hubieran vencido en esta ocasión. Pero el señor Vicén, que es audaz y listo, y tiene gran sentido político, ha apreciado bien todas las circunstancias de la situación las ha sabido aprovechar, y ha derrotado totalmente á sus enemigos. El triunfo no es precisamente suyo, pero su papel político, como decía D. Basilio Giménez, ha subido á 110.

Bomba final.

Se dudaba por los contrariados de la veracidad de todas estas cosas, y cuando más enfrascados estaban en sus dudas y en sus comentarios y en el esto no puede ser, el Sr. Lueje recibió la notificación de Gobernación de quienes formaban las candidaturas oficiales por Soria y Medina y que entregara el Gobierno á D. Camilo Sainz.

La satisfacción rebosó plena en los conservadores y en los muñocistas. Sus adversaciones andaban ayer maltrechos, políticamente, y cariacontecidos.

La decoración ha cambiado totalmente en 24 horas.

El pobre D. Felíz.

Entendemos sinceramente que D. Felíz Lueje es como particular una buena persona. No hemos querido meternos con él muchas veces, por sus desaciertos políticos. Es hombre de espíritu democrático y estará convencido de que las camarillas son nefastas.

Marchó anoche el Sr. Lueje á Madrid Acudieron á la estación D. Hilario Sánchez, D. Brigido Chamero, el señor Abad de la Colegiata, el señor Alcalde y los empleados del Gobierno. No fueron á despedirle sus antiguos consejeros que le han llevado al fracaso.

D. Felíz, al ocupar su asiento, ha podido parodiar la frase de un eminente estadista: «Entre que gentes he vivido!»

Lo unico lamentable.

Tenemos un gran concepto personal de nuestro amigo D. Hilario Sánchez. Ya hemos dicho que es un catedrático doctísimo y hombre de prestigio y merecedor de todos los respetos. Dijimos también que las circunstancias actuales no eran las más propicias para su presentación. D. Hilario Sánchez debió ir á la Diputación sin la oposición de nadie. El, acostumbrado á sus estudios y á sus disertaciones científicas, sabe muy poco, y no debe aprenderlo, de las cosas del bajo mundo político.

Estamos seguros de que todos rinden á su persona los respetos debidos. Pero la política no se atiene á más consideraciones que á las propias.

Sentimos de todas veras por el Sr. Sánchez, lo que sucede. Crea que es ese sentimiento fiel expresión de nuestra sinceridad.

La proclamación de ayer.

Como de costumbre, se celebró ayer en la Audiencia provincial la proclamación de candidatos.

En el Burgo de Osma hubo artículo 29 (fué una sorpresa) y fueron proclamados diputados los señores siguientes:

D. Manuel Madrazo, republic.

D. Severino Jiménez, conserv.

D. Dionisio Izquierdo, liberal.

D. Sotero Llorente Lapuerta, id.

Por el distrito de Soria, fueron proclamados candidatos:

D. Sixto Morales García, cons.

D. José Morales Orantes, id.

D. Telesforo Tovar la Rubia, id.

D. Auxibio García Martínez, liberal.

D. Mariano Vicén, idem.

D. Hilario Sánchez, id

D. Manuel Martiñalay, independ.

D. Luis Posada, maurista.

Sabemos que el Sr. Vicén no aspira al acta, sino á trabajar en pro de sus amigos.

Candidatos por Medinaceli.

D. Alfonso de Velasco, conserv.

» Mariano Medina, id.

» Ramiro Martínez, idem.

» Pedro de San Martín, liber.

» Vicente de Benito, idem.

D. Auxibio García publicará en seguida un manifiesto dirigido á sus electores.

Tuvimos ayer el gusto de saludar por primera vez á D. Severino Jiménez. Es un joven simpático, inteligente y cordial. El nuevo diputado por Burgo de Osma representará muy bien la política conservadora y su designación es un acierto indudable.

Anoche marchó para Madrid el senador por esta provincia don Adolfo Rodríguez de Cela.

“LA RIOJANA”.

Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por-
deís exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO (RIOJA).

Gran fábrica de harinas “La Trinidad.”

Por Cilindros y Plansichters.

Nos informan que los diputados provinciales señores Carrillo, Victoria, Izquierdo, Lorente y Ruiz, han protestado de la designación de nuevos candidatos ante el señor Ministro de la Gobernación y que se ha formulado otra protesta con 47 firmas.

Y nada más por hoy, lector amigo.

TRIBUNA LIBRE

Sr. Director de EL PORVENIR CASTELLANO.

Muy Sr. mío: En el número 482 de su periódico, aparece una «Carta abierta», suscrita en esta forma:

«E. C. Párroco del Distrito de Agreda», que, como es altamente agresiva, injusta y hasta injuriosa para mí, me creo en la precisión de contestarla en forma de comunicación, que le ruego inserte, para hacer constar lo siguiente:

1.º Que, quien se atreve á lanzar tan estemporánea y gratuita afirmación como la de que yo soy enemigo del clero, no ha tenido el valor suficiente, y con él la lealtad necesaria, para dar su nombre; solo así podrá apreciarse, si el que firma el artículo es realmente un párroco que está al frente de una Iglesia del Distrito de Agreda, y la autoridad que su aseveración puede tener según el respeto, consideración y estima que su buena ó mala reputación merezca á sus feligreses y á sus compañeros.

2.º Que, en la hipótesis de ser un verdadero párroco, y aún prescindiendo del delito de coacción electoral que en su artículo comete, su ministerio apostólico es bien distinto del que emplea entremezclándose en cuestiones tan mundanas como los electorales.

3.º Y, por último, no para él—que yo nunca doy explicaciones á quien oculta su nombre—para los demás sacerdotes del Distrito de Agreda, hago constar que yo no soy un enemigo del clero, que mis padres inculcaron doctrinas muy distintas en mi espíritu, desde niño; voté en contra de la subvención solicitada, por disciplina, siguiendo el ejemplo de mis compañeros de mayoría; mi voto como el de ellos, no fué de oposición para que á los párrocos rurales se retribuya decorosamente, sino sencillamente que, siendo la retribución del clero una obligación concordada, aquél momento la discusión del presupuesto de Estado, no era el más oportuno, puesto que necesariamente había de preceder el acuerdo con la Santa Sede, á cuyo efecto, el Gobierno de S. M. está haciendo las oportunas gestiones, ya que, en España, con solo aplicar al clero rural lo que el alto percibe por beneficios, vacantes, economatos etc. podrá compensarse la que todos aspiramos, esto es, que al clero parroquial se le retribuya como merece.

También he de hacer constar que el Gobierno actual, atendiendo ruegos de los diputados de la Mayoría, á los que no fué ajeno el que suscribe, en tanto que las negociaciones con Roma llegaran á un feliz término, presentó un proyecto de ley, al solo efecto de conceder ínterinamente la retribución mínima de mil pesetas, á todos los párrocos rurales.

Cerradas las Cortes, creemos que esto, como otras muchas cosas, al amparo de la Ley de autorizaciones, se implantará por R. D. Quien así obra es enemigo del clero?

Con esto, entrego mi conducta y la de ese señor firmante—que, si es un párroco, habrá cometido un delito de coacción electoral—al buen sentido y recto juicio de las personas sensatas.

De V. atento S. S. q. s. m. b.

Mateo Azpeitia.

Publicamos el anterior escrito del señor Azpeitia, en la misma sección en que apareció otro en que se juzgaba un acto político del diputado á Cortes por Agreda, porque en EL PORVENIR CASTELLANO tenemos por cosmumbre no dejar á nadie sin defensa y extremamos la cortesía con todo el mundo.

Para conseguir la inserción de ese escrito el señor Azpeitia no tenía necesidad de haberlo enviado por conducto del Gobernador civil señor Lueje. Si nos lo hubiese enviado directamente lo hubiéramos publicado lo mismo.

Al día siguiente de publicada la «Carta abierta» á la que contesta el señor Azpeitia nos rogó el señor Lueje que pasáramos por su despacho y lo hicimos tan pronto como nos fué posible. El gobernador civil estuvo muy cortés y hasta afectuoso con nosotros. Quería saber el nombre del autor de la «Carta famosa». Correspondimos á la cortesía y afectuosidad de don Felíz, pero no le dijimos, porque no debíamos, lo que quería saber.

Nos advirtió que pasaba la oportuna denuncia al señor Fiscal por coacción electoral contra el autor. A nosotros eso no nos dió ni frío ni calor, y hablando de coacción el señor Lueje reconoció que había muchos gobernadores civiles que las cometían en mucho mayor grado que un pobre cura de aldea, en estos períodos electorales. Pasó la denuncia y el miércoles declaró nuestro director ante el Juez de Instrucción señor Villacastín, el verdadero nombre del autor, y presentó las oportunas cuartillas.

El señor Azpeitia desliza en su escrito una insinuación que rechazamos con nuestra protesta. Desliza la duda de que el autor de la «Carta Abierta» sea un párroco auténtico. Pues lo es, señor Azpeitia; aquí no publicamos escritos apócrifos ni apelamos á ninguna clase de subterfugios para decir lo que es preciso decir.

Habia el diputado por Agreda de injurias en el escrito que contesta. No contenía ninguna y en prueba de nuestra afirmación es seguro que el señor Azpeitia no las señalará. En ese escrito se juzgaba con más ó menos dureza y más ó menos acierto un hecho público del señor Azpeitia. Esto es perfectamente lícito y corriente, y por lo visto le duele al interesado, cosa impropia de un espíritu liberal.

Por lo demás, el señor Azpeitia justifica su voto y en ese pleito no entramos. Allí él y los párrocos rurales para los cuales hemos pedido también el aumento de consignación por considerarlo justo.

Pastoral notabilísima

No cometeremos la irreverencia, que á la vez sería en nosotros presunción injustificable de analizar, comentar y menos juzgar la Pastoral que sobre la excelencia de la Fe, ha publicado, en el último número del «Boletín del Obispado de Osma», el Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, Dr. D. Manuel Lago y González.

Sólo diremos que nos parece difícil, difícilísimo, encontrar nada que de modo tan bello y tan sublime haga ver la necesidad de tan preciada virtud, y no es esto solo lo que ahora el meritisimo trabajo del doctor Lago; él nos descubre en el autor el dominio que sobre la inmensa mayoría de las ciencias del saber humano tiene el Sr. Lago, hasta el punto de colocarlo á la cabeza de las eminencias científicas de nuestra época y en él puede ver el más miope cómo el Prelado Oxomense conoce y canta las glorias de esta bendita Castilla por otros tan injustamente menospreciada.

Grande es el amor que el Ilmo. señor Lago demuestra tener á esta tierra que la Providencia confió á su sabiduría y su celo para que la gobernara, pero esté seguro, que no son menores la admiración, el respeto y cariño que todos sus fieles profesamos á tan sabio como bendito Prelado.

Otro día publicaremos la notabilísima Pastoral á que nos referimos.

Alemania, económica

VII

Como crecen los pueblos.

Hace poco más de un siglo, era Francia, en el Oeste, centro y sur de Europa, la que ostentaba la mayor población. Se enorgullecía de este hecho, del cual sacó partido Napoleón I, aquel celeberrimo capitán de principios de la centuria, que, por cierto, no era galo de raza. Dicen las estadísticas, estos utilísimos trabajos científicos, sin los cuales no se puede marchar debidamente, porque son la verdadera luz que guía en el mundo, que Francia tenía en el año 1800, ó sea al comenzar el siglo XIX, cerca de veintisiete millones de personas, ya que sumaban 26.900.000 Alemania no podía presentar más que unos veintiun millones de almas. Inglaterra, y el resto del Reino Unido en Europa, contaban con no mucho más de 16 millones.

Las cifras, al alborear el siglo décimo nono, eran respectivamente, y por orden de mayor á menor: Francia, 27 millones; Alemania, 21 millones; Inglaterra, 16 millones de almas. Pero transcurren los años, y poco antes de llegar á mediados del siglo se igualan, en riqueza de población Alemania y Francia. En 1950 se confirma la victoria germana, respecto á la masa de habitantes. Inglaterra contaba con unos 27 millones de súbditos.

Al terminar la guerra de 1870-1871, gloriosa para los tudescos. Germania teña cerca de 41 millones de ciudadanos y Francia no registro sino unos 36 millones. El desnivel á favor del Imperio era ya considerable.

Al llegar el siglo XX, los censos de 1900 acusan cambios muy grandes, excepto para los galos. Alemania reunía casi cincuenta y seis millones y medio de habitantes; Inglaterra, 41 y medio; Francia, contaba con escasamente 39 millones.

Doce años después las diferencias eran aún mayores: Alemania contaba con 66 millones de seres humanos en la metrópoli; Inglaterra, 45 y medio; Francia, unos 39 millones.

Actualmente, á principios del año 1917 pueden considerarse así las respectivas poblaciones, en cifras redondas.

Alemania, 70 millones.
Inglaterra, 46 millones.
Francia, 39 y medio escasamente.
Durante la primera mitad del siglo XIX, desde 1800 á 1850, los crecimientos fueron así: Alemania, *catorce millones y medio de almas*; Inglaterra, solamente 11 millones; Francia, 8 millones y cuarto. ¡Estos datos son elocuentes!

Desde 1850 á 1900, ó sea en la segunda mitad del siglo, los incrementos se revelan de este modo:

Alemania, casi veinte millones más de personas. Inglaterra, escasamente, 14 y cuarto; Francia menos de tres millones y cuarto.

En todo el siglo pasado, las elevaciones arrojan estos totales: Alemania, treinta y cinco millones de aumento, mientras la elevación inglesa fué de unos 15 y cuarto y la francesa de unos doce. Es decir que *Germania creció casi tres veces más que Francia y cerca de una mitad más que Albión.*

Pero la lucha no había terminado, y durante el actual siglo XX, las elevaciones se traducen en estas cifras: Alemania, 13 y medio millones más; Inglaterra, 5 y medio millones; Francia, medio millón, si acaso.

El resumen de 116 años, desde los albores del siglo XIX hasta este año de 1917, dá los crecimientos siguientes: Alemania, casi 50 millones más de seres, frente á 30 de Inglaterra y á doce y medio más de los franceses. La elevación germana en población representa cuatro veces con exceso la de Francia, algo más de vez y dos tercios más que la de Inglaterra.

Ha pasado, por lo tanto, la población alemana de 21 millones en el año 800 á 70 en el actual; la inglesa cambia de 16 á 46 y la de Francia se transforma de 27 millones, en la época napoleónica, á 39 y medio en los momentos actuales.

Estas son las cifras reconocidas por todos, incluso por los distintos Gobiernos del mundo:

Alemania, 70 millones de habitantes.

Inglaterra, 46 millones.
Francia, 39 y medio millones.
Frente á ellas no queda más que reconocer la majestuosa y progresiva marcha incesante de Alemania, la más triunfal y la más sugestiva de Europa. Pueblo cómo Germania que aumenta, que crece en esta progresión, es un país que á muchos parecerá maravilloso, casi milagroso. Pero estas maravillas, estos milagros de *riquezas*, porque el aumento de *almas*, el incremento de población, es la primera y más sólida de las *fortunas de una nación*, esta es cultural y social: obedece á las causas materiales, intelectuales y morales que la amable lectora, y el no menos cariñoso amigo que nos conceda la atención, irán viendo en esta documentada y altamente instructiva serie. Ya hemos comenzado todos á divisar en este trabajo las extraordinarias *riquezas*, *germanas*, las restantes desfilarán con no menor arrogancia. Los datos son elocuentes en extremo.

Eduardo Navarro Salbador.

Desde Medinaceli.

Sr. Dr. de «El Porvenir Castellano».

Mi querido amigo: Voy á emborronar unas cuartillas, hablándole del asunto del día: las elecciones.

No se habla por aquí de otra cosa, y se conviene en que no ha habido otras como estas, desde hace mucho tiempo. Parece que hemos retrocedido en las costumbres políticas lo menos medio siglo.

Me dicen que el gobernador, con fajín y bastón de mando, se ha presentado en la villa de Arcos en vísperas del periodo electoral, á donde citó previamente á los Ayuntamientos de 17 ó 18 pueblos. El pretexto del viaje dicen que era la cuestión de Subsistencias. Y yo pregunto: para hablar con los pueblos de esto ¿necesitaba el gobernador ir acompañado del senador señor Rodríguez de Cels, y de los candidatos don Vicente de Benito y don Pedro San Martín? ¿Son estos señores los encargados del *Negociado* de subsistencias?

Se comenta desfavorablemente el que las personas que están en las alturas consentían que el gobernador haya hecho ese viaje, donde ha tratado de asustar á Alcaldes y secretarios, amenazándoles con destituirlos.

Pero persona que debe estar bien enterada afirma que el gobernador dejará de serlo así que pasen las elecciones, y que así se lo dice á los pueblos para que por miedo no voten la candidatura ministerial.

Hemos tenido la visita de un comisionado enviado por el gobernador, el cual salió de aquí ya empezado el periodo electoral. Dicen que esto lo hicieron, en vista de que no les fué tan fácil conseguir la destitución del Secretario de aquí cosas que querían los liberales, para que los de los demás pueblos tuvieran miedo, y prestaran su apoyo.

Se habla de multas de 500 pesetas impuestas á Alcaldes, ya empezado el periodo electoral; pero se asegura también que esto originará una querrela contra el que las haya impuesto, porque á ello están dispuestos los perjudicados por esta bochornosa campaña.

Y una cosa que se comenta y muy agríamente, es la actitud del periódico «El Avistador Numantino», que no ha tenido un reproche, ni una palabra de protesta contra las llamadas de Alcaldes y secretarios haciendo gasar á los pueblos lo que no tienen. Nosotros creíamos que era el verdadero defensor de los pueblos; pero ahora nos ha demostrado que iba á lo suyo; pues bien claramente se ve que está conforme con esto, sin duda porque beneficia á su pariente, D. Hilario Sánchez, candidato ministerial, según él nos dice.

En vista de esto, la gente se hace la siguiente pregunta: ¿y por este procedimiento le agrada ser diputado al señor San Martín?

Las actas por este Distrito, se conquistan de otro modo. Del que él quiere, ya verán cómo le dicea que no puede ser.

O este Distrito ha dejado de tener...

El Corresponsal.

2-3-1917.

VELADAS TEATRALES en el Mercantil.

La Directiva de este Centro de recreo ha tenido ahora el plausible acuerdo de ofrecer á los socios del mismo, una serie de veladas teatrales, donde puedan aplaudir y apreciar el mérito y la labor artística de la compañía de zarzuela y ópera dirigida por el primer actor D. Francisco Enciso y la notable maestra concertadora doña Matilde Jareño.

Nosotros que nunca hemos regateado nuestro aplauso á cuantas personas han puesto su devoción y atenciones en fomentar el Arte en cualquiera de sus múltiples manifestaciones elogiamos desde aquí al presidente de la sociedad D. Bernabé de Pedro, aima y vida de las funciones y á cuantos señores de la junta han trabajado sin descanso hasta organizar esta serie de festejos que dicen mucho en favor de la cultura de una Sociedad.

Anoche debutó la compañía con las obras «Molinos de viento» y «Serafin el Pintorero» y podemos asegurar que les acompañó el triunfo desde los primeros momentos. La conocida opereta del maestro Luna

se representó irrepochablemente por parte de todos y aunque el público conservaba grato recuerdo del modo admirable como se representa en otros tiempos por el cuadro de aficionados del Mercantil, fue tal el empeño que pusieron las «huestes» de la compañía Enciso en su labor y en sus papeles, que el público premió con calurosos aplausos á todos los intérpretes de «Molinos de Viento».

Las incansables actrices Concha Paris, Mora, Pascual y Dueñas trabajaron de firme en esta obra, sabiendo además lo que se traían entre manos; muchos números de música, merecieron ser repetidos y «ellas» consiguieron los honores del presente machismas veces.

Muy bien el Sr. Cruzada como actor y como barítono: como uno y otro nos ha gustado ahora más que cuando le escuchamos por vez primera en el Principal, hace algún tiempo y es que con el estudio y la constancia se llega cuando no escasea el talento. Animo y adelante.

Enciso, Moncayo (digno continuador de su apellido), Mendoza, Villabeiran, y Henche también lograron el aplauso; los demás no desmerecieron del conjunto.

En el regocijado sainete de costumbres madrileñas «Serafin el Pintorero» original de Arniches y Renovales, el público no cesó de reír el alubión de chistes y cómicas situaciones de la obra. Enciso, se nos mostró aquí como un actor cómico de verdad, haciendo un «Silvino» que ni borbado; y eso que pudimos observar como se esforzaba por aparecer fuerte, apesar de su quebrantada salud. Con todo fué muy aplaudido el simpático actor que anoche nos hizo «de reír la mar». Concha Paris hizo su delicado papel de (Dorotea) á las mil maravillas, compartiendo las ovaciones con Mercedes Dueñas, E. Domingo, V. Sánchez y Rafaela Pascual. Premios de espacio y tiempo nos priva ser más extensos pero aun así apuntaremos que Moreno, Cruzada, Moncayo, Henche y Redondo se distinguieron notablemente. Los «coros» bastante afinados.

En resumen: Una noche agradable aunque la entrada no pasó de regular.

Para mañana, «Doloretas» y «El amigo Melquiades».—SANZ.

A los electores del DISTRITO DE SORIA

Por mi cariño á esta provincia, en la que tengo todas mis afecciones, y por disciplina política no he podido menos de obedecer indicaciones de altas personalidades del partido liberal y he aceptado el honor de presentar mi candidatura por este distrito para las próximas elecciones de diputados provinciales.

Al dirigirme como lo hago al cuerpo electoral por medio de este manifiesto no veréis en él pomposo reclamo, me limité á decir con llaneza, y como puede y debe hacerlo un hijo del trabajo, que con orgullo llevaría vuestra representación á la Diputación Provincial, en cuyo organismo, desoyendo siempre la voz de la pasión, y atento á los altos intereses de la justicia y del engrandecimiento y progreso de esta tierra, procuraré poner á contribución mi buena voluntad, para fomentar las obras públicas, las vías de comunicación y lograr el respeto y amparo que merecen las clases agricultora y ganadera tan necesitadas de atención y mejoramiento en este país, en el que son, sin duda alguna, sus dos verdaderas y principales fuentes de riqueza.

Próximo el día de la elección, me veo imposibilitado, por falta de tiempo, para visitaros personalmente á todos, como es mi deseo; pero, ello, no obsta para que conozcáis mis expuestas aspiraciones y el compromiso solemne que en este momento contraigo de servir en la Diputación Provincial con todo afán y buena voluntad, si á ella me llevan vuestros sufragios, las legítimas aspiraciones de este distrito, aspiraciones nobilísimas por haberse inspirado siempre en grandes ideales de progreso y bienestar para esta provincia.

Soria 3 de Marzo de 1917.

Auxilio García Martínez.

Pedid en la Oriental el chocolate marca San Saturio.

Es el mejor de todas.

NOTICIAS

Fiesta escolar.—Los alumnos del Instituto general y técnico de esta provincia han organizado solemnes funciones académicas y religiosas en honor de Santo Tomás de Aquino. Nos ocuparemos de ellas en nuestro próximo número y agradecemos la invitación que nos ha sido hecha.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo don Enrique Farriols, inspector de la importante compañía de seguros La Estrella.

Nuestro querido amigo D. Camilo Sainz nos participa en atento B. L. M., haberse hecho cargo interinamente del Gobierno de esta provincia, en el que nos ofrece su cooperación en cuanto se relacione con el interés público. Correspondemos con mucho gusto á los ofrecimientos del Sr. Sainz.

En un coche del tren número 2 del día 31 fué hallada una sombrerera de cuero la que se encuentra en la Estación del ferrocarril á disposición del que justifique ser su dueño.

Fiesta del Arbol.—El día 1.º de este mes se ha celebrado con mucho entusiasmo y concurrencia de todo el vecindario la Fiesta del Arbol en Herreros.

Los niños plantaron 60 acacias, 100 arces, 50 fresnos y 500 pinos en los sitios denominados «Atrio de la Iglesia», «Campillo de la Escuela», «San Roque», «Pradera de la Fuente» y «Prado Nuevo».

Presidieron el acto el Ayuntamiento, los señores profesores, cura párroco, practicante y sobreguarda del Monte don Julián Varea.

Los niños y vecinos fueron obsequiados con pastas y dulces y se pronunciaron varios discursos en honor de la Fiesta.

El Capellán de la Prisión provincial de esta capital don Francisco Martín Gaitero ha empezado á dar conferencias morales á los reclusos de la misma, y las continuará durante todos los viernes de cuaresma.

POR TELEFONO

MADRID 5, (4 t).

El Sr. Buiz Jiménez visitó esta mañana al jefe del Gobierno para darle cuenta de los datos electorales con relación á los candidatos proclamados por el artículo 29.

Resultan diputados por el citado artículo la 3.ª parte de los que hay

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad hospedándose en el Hotel Comercio donde permanecerá solamente el viernes día 9 de Marzo, el reputado ortopedista de Barcelona D. Francisco G. Torrent, autor de los acreditados bragueros mecánico-regulador articulado, que tantas curaciones de hernias ha realizado, y de los cuales hacen constantemente recomendación los eminentes médicos, convencidos de que, real y positivamente, aventajan en mucho á todos los sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros, no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer mejores garantías que el especialista D. Francisco G. Torrent, de Barcelona. Los bragueros del especialista D. Francisco Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo hacer el paciente libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Téngase presente que el especialista D. Francisco G. Torrent, atenderá personalmente á los herniados.

En Soria, únicamente el viernes día 9 de Marzo en el Hotel Comercio.
En Almazán, el día 8 en la Fonda del Comercio.
En Calatayud, el día 10 en el Hotel del Muro.
En Barcelona, calle de Barbará, n.º 14.

VENTA DE PATATAS

de sembrar, de inmejorable calidad, en la Granja de Garrejo. Dirijirse al encargado de la misma. 3-4 p.

ANUNCIO

En el Almacén de cueros y venta de abarcas de EVARISTO ANTÓN y JULIAN PEREZ, en Burgos (La Bombilla) en vista de la subida tan grande que ha tenido el cuero, y resultando una carestía enorme la abarca de cuero, por tal motivo desde el día 1.º de año han comprado en buenas condiciones grandes partidas de ruedas y abarcas cortadas de goma para surtir en gran ventaja de la abarca de cuero.

Así que los señores que se dediquen á la venta de dicho artículo pueden visitar esta casa donde encontrarán ouen surtido y económico en sus compras, vendiendo desde 100 kilos á 100 toneladas. Burgos en (La Bombilla). 5-

que elegir. Para las elecciones quedan 415 puestos.

El conde de Romanones se muestra satisfecho de ese resultado.

—El ministro de la Gobernación ha dicho que en cuanto regrese de Sevilla el Sr. Alba se avistará con él y con el alcalde y gobernador de Madrid para tratar de cuestiones de subsistencias.

—El ministro ha manifestado que las denuncias de periódicos en estos días eran cosa del criterio exclusivo del fiscal de Prensa Sr. Lalliga. Ignoro—añadió el Sr. Ruiz Jiménez—los motivos de esas denuncias. Se hacen á periódicos de distintos matices y yo garantizo á ustedes que por parte del Gobierno no hay acuerdo ninguno de perseguir á la Prensa. No hemos establecido la previa censura y no existe más limitación, en virtud de las circunstancias, que lo relacionado con la cuestión internacional.

El jefe del Gobierno pasó el día de ayer en su finca de la provincia de Guadalajara. Regresó por la noche y despachó con el Rey, dando cuenta á S. M. del resultado electoral.

Esta tarde se propone el jefe del Gobierno conferenciar con Gasset, para tratar de los medios que aminoren la crisis en la región de Levante y principalmente, de la exportación de naranja en Murcia.

—El resumen dado por el Gobierno de los diputados proclamados por el artículo 29 es el siguiente: (Tenemos los datos por provincias que no podemos dar por falta de espacio.)

Liberales, 152, conservadores, 79; mauristas, 2, reformistas, 2 republicanos conjuncionistas, 5; jaimistas, 2; integristas, 2; católicos, 1; bloquistas, 1, indefinidos, 1. Total 247.

Muro de Zoro.

EN LA ARGENTINA

Para la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires.

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad hospedándose en el Hotel Comercio donde permanecerá solamente el viernes día 9 de Marzo, el reputado ortopedista de Barcelona D. Francisco G. Torrent, autor de los acreditados bragueros mecánico-regulador articulado, que tantas curaciones de hernias ha realizado, y de los cuales hacen constantemente recomendación los eminentes médicos, convencidos de que, real y positivamente, aventajan en mucho á todos los sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros, no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer mejores garantías que el especialista D. Francisco G. Torrent, de Barcelona. Los bragueros del especialista D. Francisco Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo hacer el paciente libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Téngase presente que el especialista D. Francisco G. Torrent, atenderá personalmente á los herniados.

En Soria, únicamente el viernes día 9 de Marzo en el Hotel Comercio.
En Almazán, el día 8 en la Fonda del Comercio.
En Calatayud, el día 10 en el Hotel del Muro.
En Barcelona, calle de Barbará, n.º 14.

VENTA DE PATATAS

de sembrar, de inmejorable calidad, en la Granja de Garrejo. Dirijirse al encargado de la misma. 3-4 p.

ANUNCIO

En el Almacén de cueros y venta de abarcas de EVARISTO ANTÓN y JULIAN PEREZ, en Burgos (La Bombilla) en vista de la subida tan grande que ha tenido el cuero, y resultando una carestía enorme la abarca de cuero, por tal motivo desde el día 1.º de año han comprado en buenas condiciones grandes partidas de ruedas y abarcas cortadas de goma para surtir en gran ventaja de la abarca de cuero.

Así que los señores que se dediquen á la venta de dicho artículo pueden visitar esta casa donde encontrarán ouen surtido y económico en sus compras, vendiendo desde 100 kilos á 100 toneladas. Burgos en (La Bombilla). 5-

Importante y acreditada Compañía de Seguros domiciliada en Madrid, necesita en esta provincia Agentes productores para los Ramos de Incendios y Accidentes. Ofrece buenas comisiones y además se concederá sueldo á profesionales que puedan aportar negocio constante. Dirijirse por escrito á T. La Prensa. Agencia de Anuncios, calle del Carmen, 18, Madrid.

«El Porvenir Castellano», el es periódico de Soria de mejor información.

Hernias, Vientres, Voluminosos Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar. DOCTOR CAMPOS. Montera, 38, Madrid. En Soria el 28 de cada mes, Hotel del Comercio.

Imp. de M. Regiero y Hca.

